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《乐山城记：一座古城的生命史》连载
文庙中的武汉大学（下）

■ 邱硕

■ 记者 杨心梅

对话

人
物

武汉大学的社团活动很活跃，有很
多集社，如岷江读书社、珞珈经济学社、
动力社、峨眉剧社、黑白社等。这些集社
在棂星门自由张贴壁报，内容形式多样，
各具特色。

岷江读书社的壁报名为《燎原》，每
周固定张贴在壁报栏里，稿件由社员撰
写，内容大多针对现实。有时为了突出
某一个专题，还增出专号，如“哲学专号”

“宪政问题专号”“鲁迅研究专号”等。风
雨谈社团的壁报内容包括时事述评，历
史、经济、政治性的论文、书评，杂文文艺
作品等。文谈社壁报《今天与明天》，内
容主要是文艺评论和政治性杂文，后来
还增加了文艺创作，如诗歌、小说、散文
等……学生们思想活跃，壁报更新很快，
有些刚好贴上去不久就被新壁报所覆
盖。

1945年2月，一个极寒冷的早上，棂
星门的石柱上贴了一大张毛笔布告，墨
汁似乎还淋漓未干：“二月二十五日早
晨，美国巨型飞机一千八百架轰炸东京，
市区成为火海，日本首相惶恐，入宫谢
罪。”在场看布告的齐邦媛写道：

“站在这布告前的数百个中国大学
生，经历战争八年之后，大多数的人全靠
政府公费生存；衣衫褴褛，面黄肌瘦，在
大石板铺的文庙正庭，无声无言地站着，
读到这样的复仇消息，内心涌出复杂的
欣喜。……我也无言无语，沉痛而欢欣
地站在那石柱之前……”

这个时候，离胜利已经不远，离武大
学子们辞别文庙也已不远，一年之后，棂
星门即将结束它作为思想阵地的历史使
命。

月咡塘泮池前的空地常有集会活动
进行，武大学子也参与到这些集会中
来。比如“双十节”在月咡塘举行庆祝大
会，夜间举行一万多人参加的火炬游行，

都在月儿塘点火。11月 19日是“防空
节”，每年都会在月咡塘广场举行纪念活
动，1942年的活动就包括默哀、读训词、
政要演说、游艺会、颁奖会等。

1943年12月4日，时任国民政府军
事委员会副委员长的冯玉祥也来到这
里，召开盛大的抗日献金大会。当时，冯
玉祥足迹已遍及四川多地，一路进行抗
日募捐。当天的献金大会，他只作了几
分钟简短致辞，接着就开始献金，场面极
为热烈。后来冯玉祥在一封给友人的长
信中写道：

“这里虽是曾经遭过敌机轰炸，损失
惨重，出产又不算丰，年成也不算好，人
口也只有荣县的五分之三，而……诸先
生热心推动下，民众闻风兴起，马上就下
一个决心，要赛过自贡市，打破以往的纪
录。吃饭穿衣都能人后，爱国绝不能落
在人后。真是见义勇为，当仁不让。到
了今天上午十时，又演了牛华溪的一
幕。中央银行全体职员，在陈经理的领
导之下，出力出汗，帮助收款，还感到心
迫……”

这次献金共收到304万元，通过中
央银行，直接汇入国库。

月咡塘本是安静的学宫入口，却见
证了乐山民众火热的爱国热情和民国时
风起云涌的政治生态。

让我们再把目光投向文庙北边高
处。崇圣祠之后随山势而上便到了老霄
顶，武汉大学在此新建了大礼堂。这座
大礼堂完全是根据现代工程技术修建的
大型建筑，由武大工学院郭霖教授设
计。礼堂要求容纳的人数多，因此设计
为跨度大而中间无支柱的形态，建设中
各项用料也很节省。这应该是除了嘉州
公园的中山堂之外，乐山城中的第二座
大礼堂。大礼堂用于全校开会，也用于
大型演讲活动。1939年2月，郭沫若回

乡奔丧，武大“抗研会”就请他到大礼堂
进行过讲演。

1944年的一天，国学大师吴宓，气
喘吁吁地攀行于老霄顶的山间小路。他
怀揣着满腹学问，准备给武大学生做一
堂关于《红楼梦》的讲座，大礼堂却给了
他一个闭门羹。山路尽头是大礼堂的后
角门，他久叩不开。待里面的人打开角
门，他疾步登坛，开口就背诵了《红楼梦》
中的一段原文，讲的是宝玉扣门许久，袭
人亲来开门，却被宝玉踢了一脚的事。
吴先生开玩笑说：“今天开门的不是袭
人，可我也没敢踢呀！”这段开场白，博得
热烈掌声。接着他正式开讲，口若悬河，
倒背如流，令人肃然起敬……

老霄顶上还有一个操场，是文、法学
院学生上体育课的地方。大礼堂西侧小
门出去，便是老霄顶庙宇，南边即是大操
场。从宿舍走到文庙，再爬上老霄顶到
操场，上了体育课又原路下山去，一堂体
育课来回至少要花两个小时。有一些学
生偷懒逃课，跟体育老师讲价钱：“我从
山下爬上来，一身汗，这不就运动了吗？
该算我来上了一堂体育课。”因此爬一次
老霄顶，体育老师就给画一个到课符号，
体育课就过关了。

位于老霄顶的北段城墙，也成为了
武大学生们的读书园地。从这里的城
墙缺口往北看出去，后面的山上全是
大大小小馒头似的坟冢。一位学生回
忆说：“那时我常在城墙上读英文，有
如一个讲演家对着下面成千的听众一
样……”这万千嘉定亡灵，也有幸得听
西方的语言。

当然，其他城墙段也有不少学生去
晨读，朗诵外语、诗词、国文等。八年中，
每到清晨，乐山城就被城墙上各种口音
的洪亮声音唤醒，青年学子们火热的血
气注入城市气脉，支撑他那巨大的躯体
度过艰辛的抗战岁月。

（未完待续）
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赵欣 中国电视艺术家协会会员、四川
省电视艺术家协会会员、乐山市电视艺术
家协会副主席。

作为媒体从业者，有丰富的基层采访
经验，擅长纪录式拍摄手法，作品生动鲜
活。从2010年至2020年，担任独立编导的
新闻作品《失散少年的痛》《哑女寻亲》《带
着父亲上大学》《爬行人生》《曾文才：付出
就一定有收获》《十七》《王科书：孙女就是
我的命》等 10 余部获全国和省级奖项；主
编的新闻栏目《七彩城乡》获2个省上一等

奖；个人被市文联评为2018 年度20家“推
优工程”（电视类）。

作 为“ 新 晋 ”导 演 ，担 任 总 导 演 的
《嗨！乐山》获 2018 年亚洲旅游影视艺术
周好形象片奖优秀作品；参与创作的《中
国影像方志——井研篇》入选四川省文学
艺术界联合会2019年度百家“推优工程”；
担任执行导演的《网络研学 云游乐山》获
第十三届中国旅游电视周四川地区旅游专
题类二等奖，《百乐之城》获第十三届中国
旅游电视周四川地区旅游宣传片二等奖。

从女孩到母亲，从市级
媒体到县级融媒体，从专题
片编导、新闻栏目主编到导
演……对赵欣而言，在同摄
像机相伴的十余年时间里，
她的身份在变，面对的人和
事在变，但小小个子里流淌
的记录的热情从未消散。

脚下有泥，心中有光，肩
上有担当，只要有选题，赵欣
就是“超人”——她总是站在
镜头背后，以纪录式的拍摄
手法呈现人物命运的酸甜苦
辣，成为一位用影像讲述故
事的“电视人”。

她用心，曾经奔波两个小
时山路，只为取得一个真实的
镜头；她动情，哪怕“厚着脸皮”
也会在不同场合深情讲述被帮
扶者的故事，以寻求更多人帮
助；她有爱，不仅坚持公益事
业，更带动身边朋友广泛参与。

一直在路上，从未忘初
心。在赵欣眼里，看得见的是
那些被记录下来的真人真
事、真情实感，并没有记录者
背后的风尘仆仆、一路艰辛。
不断地用影像呈现和记录，
赵欣将生活谱写成一曲真实
而动人的音乐。

记者：你为什么会选择成为一名“电
视人”？

赵欣：我从小就对电视节目是如何
创作、产生的非常感兴趣，很希望了解电
视制作背后的故事。读高三时，我第一
次知道“广播电视编导”这个专业。出于
对梦想的追求，在没有参加过任何专业
培训的情况下，我决定参加四川师范大
学广播电视编导专业的艺考。没想到一
路过关斩将成功考入，从此踏入了这个
行业。

毕业后，我进入乐山广播电视台工
作，被分配到《话说乐山》栏目担任编
导。这是一个以记录的形式讲述乐山故
事的栏目。这也意味着，每周我都需要
独立策划一个选题，具有很大的挑战
性。记得第一次采访前，我的摄像师对
初出茅庐的我有过“质疑”，但看到我列
出的一条条采访提纲和注意事项时，一
下子就对我有了信心。最终节目取得了
不错的效果，我也更有干劲。

《话说乐山》栏目每期成片17分钟
左右，这意味着我们储备的素材镜头至
少需要达到一个半小时，所以我在拍摄
过程中最喜欢说“多拍一点，再拍一
组”。长此以往，我养成了观察拍摄对

象、发掘采访亮点的习惯，也因此找到了
好选题，制作出有一定社会热度的作品，
坚定了我以镜头记录真实的信念。

记者：说到策划选题，纪录片镜头往
往涉及到有冲击力的画面，作为编导，如
何保证镜头的自然流露？

赵欣：这其中有专业技巧，但更多的
还是真情实感的铺垫。在拍摄过程中，有
两个比较重要的“武器”，也是我们惯常采
用的记录手段，一是情景带入，二是场景
控制，前者让人物置身于自己熟悉的场
景，在不被外界过多打扰下产生对话，后
者则是我们作为拍摄者要随时评估拍摄
状态，确保受访人的生命安全、情绪等。

记得拍摄新闻作品《失散少年的
痛》，就曾遇到过这样的场景。当时拍摄
的内容，是一个被拐卖到福建的孩子重
新回到马边老家的故事。在采访中，我
了解到这个孩子已经完全适应了福建的
生活，所以尽管他愿意和亲生父母相认，
但更希望回到福建和养父母一起生活。
我敏锐地感觉到这是一个非常好的纪录
片展示点，但如果孩子的情绪在一大家
人都在的情况下爆发出来，那可能是一
个不可控的场面。所以我把孩子和他父

亲带出家门，让他们自由对话。对话中，
父子俩敞开心扉，相互体谅，所以尽管这
个孩子最后还是选择回到福建，但双方
始终处于一个和谐的相处状态。

记者：你是省政协委员和省青联委
员，多重身份对艺术创作有什么帮助
吗？

赵欣：一直以来，我都关注着弱势群
体，热心公益活动，经常跟踪拍摄一个人
或者一个群体所面对的困境，想办法替
他们解决困难。在这个过程中，我会尽
力在各种场合为他们发声。我想，尽管
个人的力量是微小的，但是一只蝴蝶翅
膀扇动，最终就能带来热带雨林里的一
场暴风，我觉得只要我愿意传播正能量，
那么就会影响到更多人。

所以，与其说多重身份对我的创作
有帮助，不如说作为一个心中充满正能
量的“电视人”，我更希望通过这些身份
做一些什么。这是我的动力，更是我肩
上沉甸甸的责任。带着这些责任，我会
不断勉励自己，沉下心来讲好老百姓的
真实故事，让更多人了解身边的真善
美。

（本文图片由受访者供图）

据新华社北京电（记者 白瀛）国家话剧院新创
话剧《恋爱吧！契诃夫》将于4月14日在国话剧场
首演。该剧主要选取《蠢熊》《求婚》《婚礼》契诃夫
三部独幕喜剧，并融合《套中人》《捉弄》《新娘》《关
于爱情》等契诃夫小说，构建一个契诃夫文学世界
的“爱情平行时空”。

国家话剧院院长田沁鑫25日在京介绍，《恋爱
吧！契诃夫》在去年契诃夫诞辰160周年之际立
项，是中国话剧舞台对契诃夫的一次全新诠释。
国家话剧院与契诃夫有着不解之缘。1954年，国
家话剧院前身之一、中国青年艺术剧院总导演孙
维世，留苏归来后导演了契诃夫代表作《万尼亚舅
舅》；2004年，中国国家话剧院举办首届“国际戏剧
季——永远的契诃夫”，契诃夫戏剧处女作《普拉
东诺夫》首次登上中国舞台。

国家话剧院新剧构建
契诃夫“爱情平行时空”

据新华社香港电（记者 丁梓懿）香港苏富比春
拍在即，其中国艺术品部将呈献三方重要明清玉
玺，包括清乾隆帝御宝交龙钮白玉玺。苏富比对
其估价1.25亿至1.8亿港元，是拍卖史上估价最高
的宝玺。

香港苏富比25日举行传媒预展，重点介绍了
这三方御宝。苏富比亚洲区主席、中国艺术品部
国际主管及主席仇国仕表示，“玺”为皇帝印章的
专属名称，最能代表皇帝至高无上的地位。三件
历史重器跨越两个朝代，见证了历史的关键时刻。

估价最高的这方宝玺为白玉质地、交龙钮，阳
文篆书“纪恩堂”三字，印体环刻乾隆帝御制《纪恩
堂记》全文。此玺原存放于圆明园纪恩堂内，而此
地正是乾隆与其祖父康熙首次见面的地方。

另一方玺为清康熙帝御宝檀香木异兽钮方
玺，为迄今发现尺寸最大的康熙帝玉玺，估价8000
万至1亿港元。同场展出的第三方玺为明洪熙永
乐仁孝文皇后青玉龙钮谥宝。

三方明清玉玺
将亮相香港苏富比春拍宣传片《嗨！乐山》

赵欣和彝族小朋友赵欣和彝族小朋友

专题片《十七》

专题片《王科书：孙女就是我的命》


